



## Factores asociados al bajo rendimiento académico en estudiantes de Enfermería de la Universidad del Papaloapan campus Tuxtepec

Flor Garza Vargas<sup>1</sup>, Bertha López Azamar<sup>1</sup> y Ana María González Ponce<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Universidad del Papaloapan. fgarza@unpa.edu.mx

**Problemática.** En México, los desafíos que enfrenta la educación superior son numerosos y muy variados. Los constantes cambios que vive la sociedad representan oportunidades y amenazas que requieren urgentemente atención, por lo que se debe actuar oportunamente y buscar soluciones que contribuyan a superar las demandas del entorno escolar y mejorar el rendimiento académico de los estudiantes. En la Universidad del Papaloapan, entre los principales indicadores utilizados para señalar el rendimiento académico se encuentran las calificaciones, mismas que en promedio se presentan para la población de estudio en un 8.2; cifra medianamente aceptable si se considera como promedio general de la población estudiada, sin embargo no se equipara con el rendimiento individual de cada estudiante, específicamente aquellos que se encuentran con promedios de calificación  $>$  que 6.0 y  $<$  que 7.0., Lo anterior precisó los siguientes puntos de esta investigación: **Objetivos.** Detectar los factores de riesgo relacionados al bajo rendimiento académico de los estudiantes de la licenciatura en Enfermería. Así mismo identificar qué factor de riesgo se relaciona a los promedios de entre 6.0 y 7.0. **Metodología.** Investigación descriptiva aplicada a una población de 222 estudiantes, correspondiente al 100%, de los cuales el 18% son hombres y el 82% mujeres, misma que se instrumentó mediante un cuestionario tipo Likert, previamente validado. **Resultados.** De acuerdo a los resultados se obtuvo que los factores asociados al bajo rendimiento académico presente en la población de estudio fueron: Estrés 95%, dificultades económicas 95%, sentimientos de fracaso e incapacidad 83% y actividad laboral 57%. Se detectó que un 13.5% de estudiantes presentan promedios entre 6.0 - 7.0 y el factor de riesgo que más, se mostró en el 60% de los casos es el estrés.